

Les relations bilatérales entre le Canada et le Royaume-Uni

Les relations du Canada avec le Royaume-Uni sont exceptionnellement étroites et variées. Outre leurs liens familiaux et historiques et leur patrimoine institutionnel commun qui viennent généralement à l'esprit, les deux pays ont toujours entretenu une relation bilatérale fort étendue, qui touche de nombreux secteurs de coopération dans plusieurs parties du monde.

Comme l'indique le grand programme d'échanges en cours avec le Royaume-Uni, la relation bilatérale du Canada avec ce pays demeure l'une de ses relations les plus importantes. Plus d'une centaine de ministères et organismes canadiens coopèrent avec leurs homologues britanniques aux activités les plus diverses, depuis la participation à des conférences internationales jusqu'à des opérations de maintien de la paix.

De nombreux fonctionnaires des deux pays vont enrichir leur expérience professionnelle dans le ministère de l'autre pays correspondant au leur et y effectuent des stages dont la durée peut aller jusqu'à deux ans. Ces échanges se font dans des secteurs différents : consommation et affaires commerciales, santé, travail et immigration, etc. Chaque année, un colloque Canada — Royaume-Uni est consacré à un sujet d'actualité ayant trait aux affaires publiques.

Depuis 25 ans, cependant, le Canada et la Grande-Bretagne tendent à orienter davantage leurs intérêts dans leur région respective. L'entrée de la Grande-Bretagne dans la Communauté européenne (CE) en 1973, la signature de l'Accord de libre-échange Canada — États-Unis en 1988 et

de l'Accord de libre-échange nord-américain en 1992 ont marqué les étapes de cette évolution. L'intégration du Royaume-Uni à la CE présente à la fois des risques et des perspectives positives, et constitue une question à gérer de façon soutenue, afin de maintenir l'équilibre par une coopération efficace dans les cas où des différends apparaîtront. Cela dit, le Royaume-Uni est notre principal partenaire en Europe et nos sujets de désaccord sont relativement peu nombreux.

Depuis un an, les visites et les contacts se sont poursuivis à une bonne cadence : on a pu compter plus d'une centaine de visites officielles, aux niveaux des ministres et des sous-ministres. Les premiers ministres se sont rencontrés à plusieurs reprises en juillet 1991, à l'occasion du Sommet économique de Londres, et de nouveau en décembre 1992 pour des consultations transatlantiques durant la présidence de M. Major à la CE. Les ministres des Affaires étrangères des deux pays ont eu de nombreuses consultations bilatérales en marge de conférences internationales.

L'ex-Premier ministre Thatcher, le ministre chargé des relations avec le Canada et des députés britanniques délégués au symposium de l'Association parlementaire du Commonwealth à Québec sont venus au Canada en septembre 1992. Les ministres britanniques du Commerce et de l'Industrie, de la Sécurité sociale et des Handicapés, et du Home Office ont effectué des visites officielles en 1992.

Le ministre canadien du Commerce extérieur, le ministre de l'Énergie, le vice-premier ministre et ministre des Finances